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PROVINCE DE QUÉBEC 
COMMISSION SCOLAIRE DES PATRIOTES 
 
 
Procès-verbal d’une séance en ajournement du Conseil des commissaires de la 
Commission scolaire des Patriotes tenue le mardi 24 août 2010, à 19 h 30 au 1740 
rue Roberval, Saint-Bruno-de-Montarville. 

SONT PRÉSENTS : mesdames et messieurs les commissaires, Richard Boucher, 
Brigitte Collin, Luce Deschênes Damian, Nicole Deschênes, Manon Handfield, 
Gaëtan Labelle, France Lacasse, Sylvain Lacasse, Luc Lamoureux, Alain Langlois, 
Lucie Legault, Marc-André Lehoux, Gaétan Marcil, Hugues Ouellette, 
Jean-François Rabouin, Hélène Roberge, Paul St-Amand, ainsi que Isabel Godard 
et Carole Vigneault, représentantes du Comité de parents. 

ABSENCES NOTIFIÉES : madame Johanne de Villers et messieurs Claude Henri 
et Paul St-Onge. 

EST AUSSI ABSENT : Pierre Baril. 

Assistent également à cette séance: mesdames Normande Lemieux, directrice 
générale, Denise Gauvreau, directrice générale adjointe, Angèle Latulippe, 
directrice du Service des ressources financières, Monique Sauvageau, directrice 
du Service des ressources éducatives, Catherine Houpert, secrétaire générale 
adjointe, et messieurs Joseph Atalla, directeur général adjoint, Jacques Beaudet, 
directeur général adjoint, Alain Gauthier, secrétaire général, Michel Gauthier, 
directeur du Service des ressources informatiques, Claude Sasseville, directeur du 
Service de l’organisation scolaire et Sylvain St-Jean, directeur du Service des 
ressources humaines.  

1. CONSTATATION DU QUORUM ET OUVERTURE DE LA SÉANCE 

Madame Hélène Roberge, présidente, fait la constatation du quorum et procède à 
l’ouverture de la séance à 19 h 38.  

2. REVUE ET ADOPTION DE L’ORDRE DU JOUR 

C-001-08-10 Il est proposé par madame Luce Deschênes Damian d’adopter l’ordre du jour 
suivant : 

1. Constatation du quorum et ouverture de la séance. 
2. Revue et adoption de l’ordre du jour. 
3. Revue et approbation du procès-verbal (néant). 
4. Affaires en cours : 

4.1. Suivi à la dernière séance. 
- Information sur la dérogation au calendrier scolaire de l’école de 

l’Envolée. 
- Information sur la relocalisation des élèves du préscolaire de Saint-

Amable. 
5. Parole au public. 

6. Points de décision : 
Secrétariat général 
6.1. Demande de révision d’une décision touchant un élève / décision. 
6.2. Mandat de représentation auprès des instances de la FCSQ pour la 

présidente de la CSP. 
6.3. Nomination d’un membre du Comité exécutif. 

6.3.1 Désignation de deux scrutateurs ou scrutatrices. 
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6.3.2 Mise en candidature et clôture de la période de la mise en 
candidature. 

6.3.3 Acceptation ou refus de mise en candidature. 
6.3.4 Présentation des candidats. 
6.3.5 Scrutin et décompte. 
6.3.6 Nomination. 

6.4. Démission de commissaires. 
Service des ressources éducatives 
6.5. Modification au calendrier scolaire de l’école de l’Envolée. 
6.6. Régime pédagogique 2010-2011. 
Service de l’organisation scolaire 
6.7. Suivi des travaux sur la Politique relative à l’admission, à l’inscription et à la 

répartition des élèves dans les écoles de la commission scolaire des 
patriotes pour l’année scolaire 2010-2011. 

Direction générale 
6.8. Plan stratégique de la Commission scolaire des Patriotes / amendement. 

(reporté à une séance ultérieure) 

7. Point d’information : 
Service des ressources financières 
7.1. Encadrement sur l’application de la loi 100. 

8. Affaires diverses. 
9. Protecteur de l’élève / rapport. 
10. Parole au public. 
11. Rapport de la présidente 
12. Parole aux membres du Conseil. 
13. Levée de la séance. 
 
La proposition est adoptée à l’unanimité. 

3. REVUE ET APPROBATION DU PROCÈS-VERBAL 

Néant. 

4. AFFAIRES EN COURS 

4.1. Suivi à la dernière séance 

Madame Normande Lemieux, directrice générale, présente un rapport sur 
l’exercice de la délégation de pouvoirs durant la période estivale. 
 
Information sur la dérogation au calendrier scolaire de l’école de l’Envolée. 
 
Monsieur Jacques Beaudet, directeur général adjoint, fait rapport à ce sujet. Ce 
dossier est à l’ordre du jour de la présente séance au point 6.5. 
 
Information sur la relocalisation des élèves du préscolaire de Saint-Amable 
 
Monsieur Jacques Beaudet présente un état de situation. Il souligne qu’une lettre a 
été transmise aux parents et qu’une séance d’information et une visite des lieux 
sera tenue le 2 septembre prochain pour les parents concernés. 
 
Monsieur Beaudet répond aux questions et demandes d'éclaircissement des 
membres du Conseil. 
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5. PAROLE AU PUBLIC 

Néant. 

6. POINTS DE DÉCISION 

Secrétariat général 

6.1 Demande de révision d’une décision touchant un élève / décision 
 
Monsieur Alain Gauthier, secrétaire général, explique que le Conseil n’est saisi 
d’aucune demande de révision lors de la présente séance, les dossiers en cours 
ayant été réglés au niveau administratif. 

6.2 Mandat de représentation auprès des instances de la FCSQ pour la 
présidente de la CSP 

 
Madame Normande Lemieux, directrice générale, présente ce point. 
 
Considérant la démission de madame Suzanne Chartrand, à titre de présidente de 
la Commission scolaire des Patriotes, en date du 29 juin 2010; 
 
Considérant la nomination par le Conseil des commissaires de madame Hélène 
Roberge pour remplacer madame Chartrand, à titre de présidente de la 
Commission scolaire des Patriotes, en date du 29 juin 2010; 
 

C-002-08-10 Il est proposé par monsieur Alain Langlois : 
 
De mandater madame Hélène Roberge, présidente, pour agir à titre de déléguée 
et pour représenter la Commission scolaire des Patriotes auprès des instances de 
la Fédération des commissions scolaires du Québec en remplacement de madame 
Suzanne Chartrand, présidente sortante. 
 
La proposition est adoptée à l’unanimité. 

6.3 Nomination d’un membre du Comité exécutif 
 
Madame Hélène Roberge fait part d’un courriel reçu de madame Johanne de Villers 
suggérant de reporter cette nomination après la nomination des cinq nouveaux 
membres du Conseil des commissaires. 
 
Après échange, les membres du Conseil conviennent de maintenir la décision qu’ils 
ont prise lors de la séance du 29 juin 2010, de procéder à cette nomination à la 
présente séance. 
 
D’autre part, elle informe les membres du Conseil de l’intention de monsieur 
Marc-André Lehoux de se retirer du poste de vice-président du Comité exécutif suite 
à sa nomination comme vice-président de la Commission scolaire des Patriotes, le 
29 juin dernier. 
 
Par conséquent, lors de leur prochaine séance, les membres du Comité exécutif 
procèderont à la nomination de nouvelles personnes à la présidence et à la vice-
présidence du Comité exécutif. 
 
6.3.1 Désignation de deux scrutateurs ou scrutatrices. 
 
Madame Hélène Roberge invite l’assemblée à désigner deux scrutateurs ou 
scrutatrices. 
 

C-003-08-10 Il est proposé par monsieur Jean-François Rabouin de nommer monsieur Michel 
Gauthier et madame Denise Gauvreau à titre de scrutateur. 
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La proposition est adoptée à l’unanimité. 
 
6.3.2 Mise en candidature et clôture de la période de la mise en candidature. 
 
Madame la présidente ouvre la période de mise en candidature. 
 

C-004-08-10 Monsieur Sylvain Lacasse propose madame Luce Deschênes Damian. 
 

Madame Brigitte Collin propose monsieur Gaétan Marcil. 
 
Madame Nicole Deschênes propose monsieur Gaëtan Labelle. 
 
Monsieur Jean-François Rabouin propose monsieur Hugues Ouellette. 

 
C-005-08-10 Monsieur Jean-François Rabouin propose la clôture de la période de mise en 

candidature. 
 
La proposition est adoptée à l’unanimité. 
 
6.3.3 Acceptation ou refus de mise en candidature. 
 
Sur appel de madame la présidente, les quatre commissaires acceptent leur mise en 
candidature. 
 
6.3.4 Présentation des candidats. 
 
Les candidats se présentent et expliquent les motifs de leur candidature. 
 
6.3.5 Scrutin et décompte. 
 
Un scrutin a lieu. 
 
Sur proposition de madame Roberge, les commissaires conviennent de procéder au 
point 6.4 de l’ordre du jour durant le décompte des bulletins de vote. 

6.4 Démission de commissaires. 
 
Conformément à l’article 192 de la Loi sur les élections scolaires, monsieur Alain 
Gauthier, secrétaire général, dépose les lettres de démission de membres du Conseil 
des commissaires reçues à ce jour. 
 

C-006-08-10 Il est proposé par monsieur Alain Langlois de prendre acte de la démission des 
commissaires suivants : 
 
— Madame Suzanne Chartrand, représentant la circonscription nº 19, démission 

effective le 5 juillet 2010. 
 
— Monsieur Normand Dufour, représentant la circonscription nº 16, démission 

effective le 24 août 2010. 
 
— Madame Manon Handfield, représentant la circonscription nº 15, démission 

effective le 31 août 2010. 
 
— Monsieur Joel Santos, représentant la circonscription nº 17, démission effective 

le 24 août 2010. 
 
— Madame Sylvie Tremblay, représentant la circonscription nº 2, démission 

effective le 15 août 2010. 
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Que des remerciements leur soient adressés au nom du Conseil des commissaires 
pour la qualité de leur contribution au développement de la Commission scolaire des 
Patriotes. 
 
La proposition est adoptée à l’unanimité. 
 
Madame Hélène Roberge souligne qu’il s’agit de la dernière séance du Conseil 
des commissaires à laquelle madame Manon Handfield assiste à titre de 
commissaire puisqu’elle quittera son poste le 31 août prochain. 

Service des ressources éducatives 

6.5 Modification au calendrier scolaire de l’école de l’Envolée. 
 
Madame Monique Sauvageau, directrice du Service des ressources éducatives,  
présente ce dossier. 
 
Considérant la décision prise au Conseil des commissaires du 29 juin 2010 
concernant la relocalisation des élèves du préscolaire de Saint-Amable, à 
l’immeuble J.-P.-Labarre, pour l’année scolaire 2010-2011; 
 
Considérant les Modalités de gestion du calendrier scolaire et du temps prescrit 
secteur-jeunes, des adultes et de la formation professionnelle - version 2010-2011; 
 
Considérant les délais requis pour effectuer le déménagement, le réaménagement, 
l’entrée progressive, l’accueil, de même que la préparation de la soirée 
d’information aux parents; 
 
Considérant les attentes émises par les parents et reconnues par le Conseil des 
commissaires quant à l’importance d’offrir l’accompagnement et le soutien pour le 
transfert des élèves; 
 

C-007-08-10 Il est proposé par monsieur Jean-François Rabouin : 
 
D’adopter les modifications suivantes au calendrier scolaire 2010-2011 des élèves 
du préscolaire de l’immeuble de l’Envolée-du Boisé. 
 
Les journées retranchées sont les suivantes : 
— mercredi, 1er septembre 2010 
— jeudi, 2 septembre 2010 
— vendredi, 3 septembre 2010 
 
L’entrée progressive se fera les 7, 8 et 9 septembre et l’horaire régulier 
commencera le 10 septembre 2010 
 
La proposition est adoptée à l’unanimité. 
 
Madame Hélène Roberge annonce le résultat du 1er scrutin. 
 
Le nom de monsieur Gaétan Marcil est retiré. 
 
On procède à un second tour de scrutin. 
 
Durant le décompte des bulletins du 2e tour de scrutin, on convient de procéder au 
point 6.6 de l’ordre du jour. 

6.6 Régime pédagogique 2010-2011 
 
Madame Monique Sauvageau présente ce dossier. 
 
Madame Roberge annonce le résultat du 2e tour de scrutin. 
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Aucun candidat n’a la majorité requise c’est-à-dire la majorité des voix exprimées 
par les membres présents et ayant droit de vote. D’autre part, deux candidats sont à 
égalité : madame Luce Deschênes Damian et monsieur Hugues Ouellette. Par 
conséquent, les membres du Conseil procèdent à un 3e tour de scrutin pour 
déterminer lequel de ces deux candidats reste dans la course. 
 
Après le décompte des bulletins, madame Roberge annonce le résultat du 3e tour de 
scrutin. 
 
Le nom de monsieur Hugues Ouellette est retiré. 
 
Durant le décompte des bulletins, les commissaires procèdent à un 4e tour de 
scrutin. 
 
Madame Monique Sauvageau poursuit la présentation de son dossier et répond aux 
questions et demandes d'éclaircissement des membres du Conseil. 
 
Madame Normande Lemieux apporte des explications additionnelles. 
 
6.3.6 Nomination. 
 
Madame Roberge annonce le résultat du 4e tour de scrutin. Au terme de ce scrutin,  
madame Luce Deschênes Damian est déclarée élue membre du Comité exécutif. 
 
Sur ce, la résolution relative au point 6.6 de l’ordre du jour est votée. 
 
Considérant l’annonce ministérielle du report du bulletin pour l’année en cours; 
 
Considérant que les changements prévus au Régime pédagogique 2010-2011 
concernent non seulement les bulletins, mais aussi l’organisation des cycles et tout 
le processus d’évaluation; 
 
Considérant que 23 avis sur le sujet ont été analysés, en profondeur, par le 
Conseil supérieur de l’éducation; 
 
Considérant que les recommandations du Conseil supérieur de l’éducation 
proposent de reporter d’un an les changements et de prendre l’année en cours afin 
de préparer les changements avec les milieux; 
 

C-008-08-10 Il est proposé par monsieur Alain Langlois : 
 
De reporter d’un an, l’application du Régime pédagogique 2010-2011 et de mettre 
en place les modifications proposées pour l’année 2011-2012. 
 
De s’assurer que les parents soient informés régulièrement des progrès de leur 
enfant. 
 
La proposition est adoptée à l’unanimité. 

Service de l’organisation scolaire 

6.7 Suivi des travaux sur la Politique relative à l’admission, à l’inscription et à 
la répartition des élèves dans les écoles de la Commission scolaire des 
Patriotes pour l’année scolaire 2010-2011. 

 
Monsieur Joseph Atalla, directeur général adjoint, présente ce dossier. Il fait 
lecture d’un projet de résolution rédigé au terme des échanges tenus par les 
membres du Conseil en séance de travail du Conseil des commissaires ce soir.  
 
Mesdames et messieurs les commissaires commentent le dossier. Monsieur Attala 
répond aux questions et demandes d'éclaircissement des membres du Conseil. 
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Considérant la résolution du Conseil des commissaires C-113-12-09 de donner un 
mandat au Comité de soutien à la mission pour procéder à l’analyse approfondie 
des recommandations soumises par le Comité de parents et par le Comité 
consultatif des services aux EHDAA lors de l’avis de consultation sur la Politique 
relative à l’admission, à l’inscription et à la répartition des élèves dans les écoles 
de la Commission scolaire des Patriotes pour l’année scolaire 2010-2011, quant 
aux impacts sur l’ensemble des élèves, et de faire rapport au Conseil des 
commissaires de façon à tenir compte de cette analyse lors de la révision annuelle 
de la Politique, à l’automne 2010; 
 
Considérant que le Comité de soutien à la mission s’est réuni à cinq reprises entre 
février et juin 2010 afin de réaliser ce mandat; 
 
Considérant que les membres du Comité de soutien à la mission ont analysé les 
avis du Comité de parents et du Comité consultatif des services aux EHDAA et 
qu’ils ont considéré les commentaires exprimés au Comité de parents; 
 
Considérant que chacun des articles de la Politique a été passé en revue par les 
membres du Comité de soutien à la mission, afin de s’assurer d’une 
compréhension commune et d’évaluer l’impact des modifications proposées sur 
l’ensemble des élèves de la Commission scolaire; 
 
Considérant le rapport déposé par le Comité de soutien à la mission auprès de 
l’ensemble des commissaires; 
 

C-009-08-10 Il est proposé par monsieur Sylvain Lacasse : 
 
D’adopter les recommandations émises par le Comité de soutien à la mission 
relatives au contenu de la Politique, afin qu’elles soient incluses dans le projet de 
Politique de 2011-2012, qui sera soumis au Conseil des commissaires, pour envoi 
en consultation, lors de sa séance du 5 octobre 2010; 
 
D’adopter la recommandation émise par le Comité de soutien à la mission, à l’effet 
de prendre les moyens appropriés pour faire connaître le résultat des travaux de 
ce Comité au Comité de parents, au Comité consultatif sur les services aux 
EHDAA ainsi qu’à l’ensemble de la population desservie par la Commission 
scolaire des Patriotes. 
 
La proposition est adoptée à l’unanimité. 
 

Direction générale 

6.8 Plan stratégique de la Commission scolaire des Patriotes / amendement. 
 
Ce point est reporté à une séance ultérieure. 

7. POINT D’INFORMATION : 

Service des ressources financières 

7.1 Encadrement sur l’application de la loi 100. 
 
Madame Angèle Latulippe, directrice du Service des ressources financières, 
présente ce dossier. Elle répond aux questions et demandes d'éclaircissement des 
membres du Conseil. 
 
Madame Normande Lemieux apporte des explications additionnelles sur le 
dossier. 
 
Mesdames et messieurs les commissaires commentent le dossier. Ils soulignent le 
caractère inéquitable des mesures découlant de l’application de cette loi, compte-
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tenu que la Commission scolaire des Patriotes a les indicateurs de gestion parmi 
les plus faibles au Québec pour les coûts de gestion. 
 
Ce dossier sera à l’ordre du jour de la séance du Conseil des commissaires du 5 
octobre 2010. 
 
8. AFFAIRES DIVERSES 

Néant. 

9. PROTECTEUR DE L’ÉLÈVE / RAPPORT 

Néant. 

10. PAROLE AU PUBLIC 

Néant. 

11. RAPPORT DE LA PRÉSIDENTE 

Madame Hélène Roberge présente un rapport sur les activités auxquelles elle a 
participé dernièrement. 
 
Ce rapport fait état notamment des activités suivantes : 
 
Activités politiques et de représentation 
— Rencontre avec le maire de Boucherville, monsieur Jean Martel (7 juillet). 
— Participation au souper du tournoi de golf-bénéfice de la mairesse de Beloeil 

(7 juillet). 
— Suivi téléphonique avec le maire de Saint-Amable, monsieur François Gamache 

(9 juillet). 
— Participation au souper du tournoi de golf-bénéfice du maire de Chambly 

(12 août). 
— Rencontre avec le Conseil municipal de Boucherville en compagnie de madame 

Lemieux (17 août). 
— Participation au souper du tournoi de golf-bénéfice de la Fondation de 

l’instruction publique de Saint-Marc sous la présidence d’honneur du maire de 
Saint-Marc-sur-Richelieu (21 août). 

 
Activités médiatiques 
— Entrevue avec Héloïse Archambault pour L’Oeil Régional (30 juin). 
— Entrevue avec Daniel Hart pour la Relève, édition Boucherville (30 juin). 
— Entrevue avec Catherine Boivin pour la Radio FM 107.3 (30 juin). 
— Entrevue avec Simon Thibault pour la Relève, édition MRC Lajemmerais 

(1er juillet). 
— Entrevue avec Héloïse Archambault pour L’Oeil Régional (7 juillet). 
— Entrevue avec Marie-Éve Martel pour L’Information de Sainte-Julie et Le Journal 

de Saint-Bruno (24 août). 
 

Activités CSP 
— Rentrée des cadres (18 août). 
— Atelier de formation sur le rôle de porte-parole (20 août). 

 
Activités FCSQ 
— Session de planification du conseil général de la FCSQ prévue les 27 et 28 août. 
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12. PAROLE AUX MEMBRES DU CONSEIL 

- Monsieur Luc Lamoureux s’enquiert de l’état d’un dossier impliquant la 
Commission scolaire des Patriotes dont il a été question à une émission 
radiophonique dernièrement. 

 
Madame Monique Sauvageau apporte des explications. 
 

- Madame France Lacasse s’enquiert du dossier du recours collectif sur la 
dyslexie dont il a été question dans un journal dernièrement. 

 
Madame Catherine Houpert, secrétaire générale adjointe, apporte des 
explications sur ce dossier. 

 
- Madame Luce Deschênes Damian remercie les membres du Conseil pour sa 

nomination au Comité exécutif ce soir. 
 

- Madame Isabel Godard s’enquiert de l’état des inscriptions au préscolaire à 
Saint-Amable cette année. 

 
Madame Monique Sauvageau, directrice du Service des ressources éducatives, et 
monsieur Jacques Beaudet, directeur général adjoint, apportent des explications 
et présentent un état de situation sur le processus d’inscription en cours. 

13. LEVÉE DE LA SÉANCE 

C-010-08-10 À 21 h 30, il est proposé par monsieur Jean-François Rabouin de lever la séance. 
 
La proposition est adoptée à l’unanimité. 
 

 

 

 

____________________________    _________________________ 

 Présidente Secrétaire général 

AG/df 


